y dice á Simon: a Pues en verdad te digo que á esta mujer le son perdonados muchos pecados porque amó mucho.» Esto es en el sentido que habemos yadicho; a porque á quien menos se le perdona, menos ama.» Llegados somos á la cuarta parte, que es el amor de la Madalena y del estado de un alma en gracia; y porque yo pueda entrar con mas alientos á tratar desta materia, será bien hacer aquí pausa y descansar de la corrida larga que hasta aquí habemos traido, pues no solo yo estoy cansado de haber hablado, pero imagino que tambien los que me han oido. En tanto roguemos á la Fuente de vida que nos alumbre, para saber tratar dignamente de su amor divino, y de suerte que haga provecho en nuestras almas.

PRÓLOGO

DEL TERCER ESTADO DE LA MADALENA.

A LA ILUSTRE Y MUY CRISTIANA SEÑORA DOÑA BEATRIZ CERDAN.

religiosa del monasterio de Santa María de Casvas de Aragon.

Porque (como dijimos al principio deste tratado) tres estados se pueden considerar en la Madalena y en cualquier otro que pasa de pecado á gracia, y ya con el favor divino habemos tratado de los dos, que son del que el pecador tiene en su pecado y apartado de Dios; v del estado de penitente, cuando, con el auxilio divino saliendo de sus vicios, hace penitencia y se vuelve á Dios; y en la gloriosa Madalena los habemos pintado entrambos; agora en esta cuarta parte solo nos queda haber de tratar del tercero, que es de aquel regalo y dulzura de que goza el alma que, dejando la vieja piel de la serpiente antigua, que es el hombre viejo, sale del pecado con otra nueva vestidura de gracia, y renovada, se goza con su amado, adonde experimenta otros nuevos gustos y otras ternezas mas suaves que las que en el estado del pecado gustó. Pues porque esta parte va fundada en estas palabras que dijo Cristo á la Madalena ó á Simon, hablando della: « Muchos pecados le son perdonados porque amó mucho; » y conforme á esto será menester hablar del amor, quiero antes de comenzar á hablar de sus grandezas prevenir á vuesamerced y quitalle el escrúpulo que sé yo que su bondad y honestidad le podria traer. Esto haré tratando dos palabras del nombre del amor, para que, abonando este término, y mostrando cuán alto es y cuán digno de estima, y que es santísimo y divino, vuesamerced, como muy enamorada de Dios, goce de los secretos que aquel mar inmenso de amor encierra en sí y comunica á sus santas esposas, que corren tras el Cordero, atraidas con el olor suavísimo de sus unguentos, como lo dice una esposa que lo habia bien experimentado. Y porque se vea que los profanos amadores del mundo tienen infamado este divino nombre, llamaré en mi abono al gran dicipulo de san Pablo, el divino Dionisio, el cual en el libro de Los nombres divinos, dice así : Muchos hay

amor se atribuya á Dios y á las cosas divinas; los cuales piensan que este nombre solo se puede usar para tratar de los amores profanos y sensuales, que mejor se llamarian brutales y furiosos. Pues no piense nadie que es estilo nuevo que nosotros usamos, ni alguna nueva introducion contra la santa y divina Escritura, cuando damos á Dios este nombre ; porque por cierto es cosa absurda y muy fuera de razon que se rija alguno por solo el sonido de los términos y lenguaje, y no por la significacion y sustancia que importan en sí. Esto es de hombres que no calan los misterios divinos, sino que solo tragan el sonido desnudo de las palabras; y es que no quieren saber lo que los tales significan, y cómo es menester en las cosas arduas explicar un término algo escuro por otro mas claro; y si les quereis persuadir esta verdad alborótanse, como si no fuese lícito explicar el cuaternario por dos veces dos, 6 llamar nuestra patria á la tierra do nacimos. Y porque nadie pieuse que lo que habemos dicho es torcer la interpretacion de la divina Escritura, oyan los murmuradores del nombre del amor al Espíritu sobrecelestial lo que dice, y con qué lenguaje habla : « Ama la sabiduría , y ella te guardará; cércate della y vistetela, y te ensalzará; hónrala, porque te abrace; » y las demás palabras y cantares amorosos que en la Escritura se hallan, adonde usa muchas veces del nombre del amor. Y puesto caso, Señora, que en nuestro lenguaje castellano no se hallen términos diferentes que signifiquen esto que llamamos amor, como se hallan en el latin; con todo eso, pondré las palabras que añade á estas el mismo divino padre san Dionisio, que, aunque en castellano no se sufran bien, por la pobreza de la lengua, y sean medio latinas, con todo eso, con el claro entendimiento y buen juicio que el Señor ha dado á vuesamerced, entenderá algo de la diferencia que se halla en los términos latinos. Dice pues : Antes bien á algunos de los sagrados intérpretes y tratadores de las cosas divinas, les ha parecido mas sagrado y divino el nombre del amor que el de dileccion; porque el divino Ignacio, mártir, dice en la epístola que escribió á los de Roma: Amor meus crucifixus est; Mi amor Jesus fué crucificado. Y allá en las primeras instituciones y libros introdutorios de las santas Escrituras, se introduce uno que, hablando de la sabiduría divina, dice: Amator factus sum formae illius; esto dice por los libros de la Sabiduria. De manera que, aunque á algunos les parecia que para con Dios no se había de usar el nombre de amor, como cosa va aplicada á lo profano, sino el de dileccion, que, aunque quiere decir lo mismo, parece que dice el afecto de la voluntad con algo de mas moderacion que el nombre de amor (que yo no sé darle término en castellano á la dileccion, que es latino); con todo eso, dice san Dionisio: «Nadie se turbe con el nombre de amor, ni le quite del lenguaje de Dios como si fuese indigno de su grandeza; porque los deilocos padres, esto es, los que hablan de Dios, como son los profetas y santos apóstoles, por lo mismo toman amor que dileccion.» Y así,

que llevan mal y les parece fuerte que el nombre del

con tan buen padrino quiero yo comenzar á declarar algo de lo mucho que el divino amor obró en la Madalena, y sus admirables efetos, puesto caso que al principio deste tratado comenzamos esta materia. Y los profanos v torpes: Procul hinc, procul este prophani; Huvan léjos de nuestra conversacion, ni se alleguen ni ensucien mis palabras con su torpe ingenio, que se correrá la muy enamorada Madalena, y aun creo que se me destemplará la pluma si acaso los veo delante. No se atrevan á tratar con manos torpes y sacrílegas este mi libro. Y vuesamerced por un rato desnúdese del cuerpo, y suba sola el alma á la region del sobrecelestial resplandor; y pasando todo lo sensible y lo inteligible, entre con Moisen en la niebla y caligine divina (que huelgo de decillo por este término latino), adonde vió Moisen á Dios, y le mostró todo el bien que dice la divina Escritura, cuando le dijo en el monte: Ego ostendam tibi omne bonum; que fué mostralle las ideas ó semejanzas ó ejemplares de todo lo criado, de quien dice en el Génesis : «Vió el Señor todo lo que habia hecho, v era muy bueno.» Entre vuesamerced con él en aquella niebla, y alli absorta y embelesada, deslumbrada del resplandor inmenso, ciega á todo lo de acá bajo, descubrirá los admirables efectos y grandezas del gran Dios de amor, adonde ardiendo con aquellas mentes angélicas, hecha divina mariposa, apurada en la llama y rayo de la luz soberana, y con el fuego del Amante eterno, consumirá todo lo terreno que acá en esta mortal region y escuro suelo se nos pega.

PARTE IV.

Y ESTADO TERCERO DEL ALMA EN GRACIA DESPUÉS DEL PECADO.

Con harto miedo de no acabar tan presto como querria, comienzo este tratado ó última parte; pero dame ánimo el pensar que la dulzura de la materia entretendrá el enfado de la prolijidad. Yo seguiré en lo que dijere á los que mejor hablaron desta materia, que son Hermes Trismegisto, Orfeo, Platon y Plotino, y al gran Dionisio Areopagita y á algunos de los antiquísimos filósofos, mezclando lo que en la sagrada Escritura hallare que no pueda levantar la materia; porque es la verdadera fuente donde nace todo lo dulce y soberano que del amor podemos decir, y aun donde los que he nombrado tomaron lo que dijeron bueno del amor y sus grandezas.

Tres cosas son las que hacen una cosa digna de ser estimada en mucho, y las que se miran para alabarla. Estas son la nobleza y antigüedad, la grandeza y el provecho que trae consigo. De suerte que, si del amor probáremos nosotros estas tres cosas, habemos salido con harta parte de nuestro designio. Hesiodo, Mercurio, Orfeo y Acusileo, llaman al amor antiquísimo, aperfeto por sí mismo, prudentísimo y de gran consejo.» Platon, en el libro que llaman Timeo, donde trata de las cosas naturales, pinta el cáos, que para mejor entendello llaman cáos un mundo informe, esto es, una masa sin

particular talle, como la que hace el ollero, que allí está el plato, la escudilla, la olla, la cazuela y lo demás que ha de hacer de la masa de barro que tiene al lado del torno donde labra. No tiene allí el plato forma de plato, ni la escudilla forma de escudilla, ni lo demás que ha de hacer; mas en potencia ó en virtud se dice que hay allí todo eso, porque de aquel barro lo ha de labrar todo. Cuando Dios crió al mundo, dicen que lo primero hizo el cáos ó masa de que hablamos, informe, ruda, sin forma particular; y allí estaban envueltas todas las cosas, como si estuvieran en el vientre encerradas; porque de aquella materia se hicieron después. Y así dijo el otro poeta:

Ante mare, et tellus, et quod tegit omnia, coelum, Unus erat toto naturae vultus in orbe, Quem dixere Chaos; rudis, indigestaque moles.

V luego

...... Quia corpore in uno
Frigida pugnabant calidis, humentia siccis,
Molliacum duris, sine pondere habentia pondus.

« Antes que criase Dios el mar inmenso, antes que descubriese las tierras y provincias, antes que hiciese elgo de todo cuanto cubre el cielo, no había mas que un bulto y masa, á quien llamaron cáos, que era una grandeza ruda é indigesta. Y allí, en aquel desemejado cuerpo peleaban todas las cosas mezcladas unas con otras; porque las húmidas hacian guerra á las secas, las frias á las calientes, las blandas contrastaban á las duras, las ligeras á las pesadas; y así de todas las demás.» Como este tenia falta de luz divina, por ser gentil y profano, aunque quiso atinar, desbarató; porque no podian estar allí dos cosas contrarias juntas, y con su ser y calidades y formas. Y si no lo estaban, mal dice que peleaban, porque lo cálido no contraria á lo frio sino por sus calidades, que son contrarias las unas á las otras; pues aguien no tiene ser, no puede tener contrariedad actual con alguna cosa»; y el pelear es hacer algun efeto; y a de lo que no es sino solo en virtud y potencia no puede resultar efeto en acto». Como, aunque nosotros estábamos en Adan por potencia cuando comió, y virtualmente pecamos en su voluntad; pero no se dirá bien que actualmente comimos nosotros; y por esto su pecado se llama actual, y el nuestro original. Aludió aguí Ovidio, porque habiendo leido el Génesis, vió que, tratando Moisen de la creacion, dice: Terra autem erat inanis, et vacua, et tenebrae erant super faciem abyssi; que la tierra estaba vacía y sin ornato ni compostura v sin talle. Erró tambien Ovidio en poner lid v discordia en el cáos; antes Platon en él asentó el amor, como artífice universal de todas las cosas; porque, como dirémos, por amor se crian todas. Y por eso le llaman « mas antiguo que el mundo y que el cáos» y que cuanto Dios crió; pues « primero es la causa motiva que nos impele y mueve al efeto, que el efeto que de alli resulta». Digamos esto algo mas claro: Dios al principio crió una sustancia ó esencia, la cual en el primer momento de su creacion era informe y escura, co-

mo habemos dicho. Esta, por haber nacido de Dios, se convierte á él con un apetito nacido con ella misma. Vuelta á Dios, es ilustrada con su rayo y resplandor divino. Alumbrada así, se enciende con la refulgencia y reverberacion de aquel rayo. Encendido el apetito, se ayunta todo á Dios; y ayuntado, se informa. Porque Dios, que todo lo puede, parece que pinta en sí las ideas ó ejemplares de todas las cosas, y allá por un modo espiritual están entalladas las perfeciones que vemos en las cosas corporales; y estas especies de todas las cosas concebidas en la superna mente, llama Platon ideas; pero algunos de los platónicos declaran á su maestro desta manera: Que fingen allá una mente ó entendimiento que es supremo, y esta mente la ponen allegada y unida á Dios, y que en ella, por un modo espiritual, pintó todas las perfeciones de las cosas que después crió; pero que á la pintura de las ideas y á su conocimiento precedió la union y aproximacion de la mente que dijimos á Dios. De suerte que primero fué el unirse con Dios que el formar Dios en ella las ideas; y antes que el unirse fué el incendio del apetito; y antes deste precedió la infusion del rayo divino; á esta le precedió aquella primera conversion y vuelta del apetito; y á esta precedió la esencia informe é imperfeta de aquella mente que llaman; y á esta esencia aun no formada ni perfeta llaman cáos. La primera conversion suya en Dios llaman «nacimiento del amor»; la infusion del rayo divino que alumbra llaman «mantenimiento y cebo del amor»; el ardor é incendio que luego se sigue le llaman «aumento del amor»; la apropincuacion y junta llaman «el impetu del amor»; y la formacion llaman perfecion; y todas las ideas juntas y las formas de las cosas llaman ellos mundo, que quiere decir ornamento y compostura. La gracia deste ornamento se llama hermosura; á la cual el amor, lucgo en naciendo. atrajo la mente informe, esto es, no formada, imperfeta, para que se hermosease y perficionase. Y de aquí nace la condicion del amor, que arrebata y lleva á la hermosura, y ayunta lo feo con lo hermoso. Estos sueños destos dicípulos de Platon tienen mil escuridades y cosas que no se dejan entender; porque decir que en la mente que está unida á Dios pintó las ideas, es un desatino sin piés ni cabeza. Y la razon es que, ó aquella mente es el mismo Dios ó no : si lo es, siendo el mismo Dios, siempre es perfetísima, y es desatino decir que se perseciona, y que le precede la esencia imperseta ó informe. Si no es el mismo Dios (como no lo es, segun ellos), ó es «el alma del mundo», que ellos llaman, la cual dicen que vivifica toda esta máquina inmensa de los cielos y elementos, sol, estrellas y lo demás. Que Virgilio lo dijo en los versos siguientes :

Spiritus intus alit, totamque infusa per artus Mens agitat molem, et magno se corpore miscet.

Anda dentro el espíritu alentando Toda esta inmensa máquina del mundo, Acá y allá sus miembros avivando, Y el alma, desde el centro del profundo Por secretas arterias enviando
La vida, el movimiento y ser fecundo,
Se mezcla en el gran cuerpo, y desde el cielo
Hace vivir á cuantos tiene el suelo.

Digo que si esta gran alma que llaman del mundo (que no es lugar este de disputar la verdad desta opinion), por agora digo que se tiene por mas que falso : v así, no hay que hacer caso dello. Si no es el alma del mundo, ¿qué otra puede ser, que tenga las ideas de todas las cosas? Y así, los teólogos, dejada esta imaginacion, las ponen en el mismo Dios; y así lo dice mi padre san Agustin, de quien ellos lo tomaron, y el de Plotino, que lo dijo divinamente. Son las ideas (dice Plotino) las fuerzas infinitas é inefables de la sabiduría divina, inmensas fuentes fecundísimas, formas primeras que concurren en una divinidad; esto es, que son una cosa con Dios; porque, aunque se llaman por diversos nombres y en el nombrallas nos parezcan muchas; pero en hecho de verdad no lo son, porque Dios es simplicísimo y son el mismo Dios. Y así, las llamamos muchas y una, como decimos: la misericordia, la bondad, justicia, sabiduría, omnipotencia, y los demás atributos, que aunque á nosotros nos parecen muchos, por los diversos efetos que vemos en Dios, pero no son sino una cosa sola que hace diversos efetos, segun los diversos sugetos que halla. Como el sol, que con un mismo rayo calienta con el fuego y enfria con la nieve, y endurece el lodo y derrite la cera, y engendra con el caballo y produce con la tierra; y finalmente, hace diversisimos efetos. Pues al fin, sea uno ó sea el otro, que muy bien dijo Orfeo que es antiquísimo. Pues en aquel cáos (que dice la sagrada Escritura) anduvo el amor como gran artífice. formando y hermoseando lo que allí estaba sin talle ni hermosura. Dijo mas, que era perfeto por sí mismo, esto es. que se perficiona siempre; porque cuando es el amor puro y verdadero, cuanto mas va, se va mas cendrando y apurando; y aunque en Dios no puede crecer, pero fuése descubriendo mas y mas. Primero crió el mundo y crió al hombre; parecióle poco darle los bienes naturales; dióle gracia y los del cielo. Y porque aun le quedaba mas que dar, dióle un solo Hijo que tenia, que es él; Sic Deus dilexit mundum, ut Filium suum unigenitum daret; que dijo Cristo á Nicodémus, y son palabras de ponderacion y como de hombre espantado, que, considerando el exceso del amor de Dios para con ej hombre, rompió en una admiracion y pasmo, diciendo: «Así amó Dios al mundo; tanto le quiso, que le dió á su Hijo.» No paró en esto su amor, sino que porque le quedaba aun el Espíritu Santo, determinó tambien de dárselo; y así, vino el dia de Pentecostés sobre los discípulos. Por ventura es esto lo que dice san Juan del Redentor : Cum dilexisset suos, qui erant in mundo, in finem dilexit eos; Como hubiese amado los suyos que estabanen el mundo, amólos en el fin, esto es, mostróles mas ardiente y eficaz amor al fin de la vida; porque (como dice Orfeo) «el amor se va perficionando siempre». Llamóle tambien consultisimo, porque por esto se dió la sabiduría (cuyo es propiamente el consejo) al alma;

porque, vuelta por amor á Dios, resplandeció y fué alumbrada con su rayo; y de la misma suerte se vuelve el alma á Dios que los ojos al sol.

§. XLIX.

Probada como quiera la antigüedad y nobleza del amor, probemos su grandeza y poder. Dice Platon: Magnus Deus amoris diis hominibusque mirandus; Grande es el Dios del amor, y maravilloso á los hombres y á los dioses. Llaman los antiguos dioses á los que nosotros ángeles. «Es pues (dice) maravilloso, porque de aquello nos maravillamos que tenemos por grande.» Grande es por cierto, puesá su señorio se rinden los hombres y los ángeles, y aun el mismo Señor de los ángeles. Admirable es tambien, porque aquello ama cada uno de cuva hermosura se admira. Admiranse los dioses ó los ángeles de la divina hermosura, y ámanla. Que es lo que dijo san Pedro: In quem desiderant Angeli prospicere; que los ángeles desean mirar aquel espejo resplandeciente de belleza. No lo pudo mejor decir san Pedro. Pues ya ; no lo ven? Sí. ; No dice Cristo: «Los ángeles siempre ven el rostro de mí Padre celestial?» Sí. Pues ¿ cómo dice san Pedro «que lo desean mirar»? En las cosas sobrenaturales y en las honestas, como son las de virtud, el amor consiste en el deseo tambien en la posesion, como dirémos en el Tratado del Santisimo Sacramento, con el favor divino. Esto no es así en las cosas útiles, en las cuales consiste el amor en sola su posesion, mas no en el deseo ni en las deleitables, que está solo en desearlas, y cuando se desean y no se tienen se aman, y en teniéndolas se resfria y pierde el amor, como le aconteció á Amon cuando forzó á Tamar, que luego la aborreció hasta no poderla ver. Pues como el ver á Dios sea de las cosas honestas la mas alta, y su amor consista en el deseo y en la posesion, de aquí viene que, creciendo la experiencia de la dulzura del gozalle, crezca tambien el deseo de mas y mas gozalle; y como el gozalle y miralle ó el entendelle todo sea uno en los ángeles, dijo san Pedro que alos ángeles desean miralle». Y es que siempre se les parece nuevo y que agora comienzan á velle; y aun acá solemos decir de una cosa que mucho nos agrada, que «no nos hartamos de miralla». Y el otro dice : «Deseo mirar bien esta pintura; » y estála siempre mirando: creo que está bien declarado el lugar de san Pedro. Así como los ángeles se admiran de la belleza espiritual y la aman, así tambien los hombres aman y se admiran de la corporal, y por ella suben gateando á rastrear la espiritual, no criada. Como lo dijo san Pablo: «Las cosas invisibles por las visibles se conocen;» y la sempiterna virtud y divinidad de Dios tambien se conoce por la huella de las criaturas. Esto mismo dijo David: «Los cielos muestran la gloria de Dios, y las estrellas descubren su hermosura.»

g. L.

Réstanos agora de probar el provecho del amor, y estas tres cosas, que son, la antigüedad y nobleza, la

grandeza v la utilidad del amor. Tratámoslas así en suma porque adelante dirémos mas extendidamente dellas. Todos los provechos que el amor nos trae, aunque son muchos, se resumen en que, evitando y huyendo los males, sigamos los bienes. Tomamos aquí malo por torpe y feo, y bueno por honesto. Para solo esto se han ordenado tantas leves, se predica tantadotrina, para solo que los hombres eviten lo malo y sigan lo bueno. Esto nos enseñó David diciendo: Declina à malo; Huye del mal. Porque primero habemos de desmontar el campo v quitar las malas yerbas, y después sembrarle el buen pan. Así, primero es el apartarnos del mal, que, por estar nuestra naturaleza tan estragada y hecha al mal, y haberlo mamado en la leche, nos es mas dificultoso; y así, dice el Señor en el Génesis: «Todos los deseos del hombre son inclinados al mal desde su niñez.» Añade David: Desque te hayas apartado del mal, note contentes con eso, sino Fac bonum; Obra bien, date á la virtud y bondad. Y como cosa de gran importancia, nos la dice en otro salmo: Declina à malo, et fac bonitatem: Desviate del mal, que es lo primero y lo mas arduo, v haz bondad. Paréceme que mejor que todos lo dijo Dios á Jeremías: «Mira (le dice el Señor) que te he hecho hoy sobrestante y presidente de las gentes y reinos, para que arranques y destruyas, y desperdicies y disipes, y para que edifiques y plantes.» En este lugar dijo que primero desmontase y arrancase los vicios, y después plantase las virtudes; y porque (como habemos dicho) lo mas dificultoso es quitar los vicios, así puso cuatro términos ó palabras que significan decepar ó arrancar, y solas dos para lo que es plantar; porque menos hay que hacer en seguir el bien que en huir del mal. Pues esta es cosa maravillosa del amor, que lo que las leves y premáticas, y fueros y aranceles, y tantos volúmenes de derechos, que son innumerables, jamás han podido acabar, lo acaba el amor en brevisimo momento de tiempo; porque la vergüenza nos abstiene y retrae de las cosas torpes, y el deseo de la excelencia nos provoca al estudio de las cosas honestas.

§. LI.

Descubramos agora algo mas lo que encierra el amor, y pongamos primero la difinicion que le dan. Dicen los filósofos morales que es un deseo de hermosura; que por esto arriba dijimos que estaba en el deseo. Hermosura llamamos una gracia que consiste y nace de la consonancia y armonía de muchas cosas juntas. Esta es en tres maneras, porque por la consonancia y proporcion de las virtudes nace una cierta gracia en el alma, y por esto dicen los teólogos que «las virtudes andan eslabonadas, y que quien tiene la una tiene todas las demás, y á quien una falta le faltan todas», que es lo que dice Santiago. El que peca contra un mandamiento, haga cuenta que los quiebra todos; porque quien dijo: «No mates,» tambien dijo: «No cometas adulterio.» No quiere decir que será tan culpado ni castigado como si los quebrantara todos, que eso no puede ser, sino que tampoco se salva como si los quebrase todos. Y eso es

lo que dice Aristóteles: Bonum consurgit ex integra causa, malum autem ex quocumque; que el bien nace de todas las causas enteras y el mal de cualquiera; que, diciéndolo mas en romance, quiere decir que para que el bien lo sea «no le ha de faltar hebilleta»; como para salvarse uno ha menester guardar toda la lev, mas para ser malo y condenarse basta que quiera uno quebrar un mandamiento. Nace tambien otra gracia de la consonancia de las colores y líneas del cuerpo. La tercera es en el sonido por la proporcion de diversas voces, y pues esta gracia llamamos hermosura, síguese que hay tres, que son: de los ánimos, de los cuerpos y de las voces. La de los ánimos se goza y conoce con el entendimiento, la de los cuerpos con los ojos, la de las voces con el oido. Pues si el entendimiento, la vista y el oido solo sou con los que podemos gozar de la hermosura, y el amor es un deseo de gozalla, síguese que el amor solamente se contenta con el entendimiento y con los ojos y con el oido. Decidme pues vosotros profanos, los que afrentais el divino nombre del amor, ¿ de qué sirve aquí el olfato? De qué el gusto? ¿ Qué hace aquí el acto? ¿ De qué aprovechan los olores, los sabores, las cosas frias ó calientes, las duras ó blandas que se reciben por los demás sentidos? Ninguna destas cosas es hermosura, porque son formas simples; y (como habemos dicho) la hermosura requiere diversidad y concordia ó consonancia en ella. Luego el apetito que sigue los demás sentidos, no se llama amor, sino lujuria y torpeza y furia desenfrenada. Y mas, que lo que llamamos consonancia es un temple que hay en las virtudes v en los colores y en las voces. Este es lo mismo que templanza; luego el amor solo sigue las cosas que son modestas. templadas y hermosas y compuestas. De aquí se sigue que, no solamente el amor no desea el deleite del gusto ni del tacto, que son tan vehementes y furiosos, que sacan de si al entendimiento y le turban, mas antes las huye y aborrece como cosas contrarias á la hermosura: porque estas tales traen un hombre á intemperancia. luego á disonancia y desacordancia, y pues la hermosura consiste en concordancia y consonancia, síguese que atraen á fealdad y torpeza, que consiste en la disonancia. De aquí se entenderá por qué san Dionisio, Hieroteo, san Ignacio y los santos dan este divino nombre á Dios, y es, porque dél nace todo lo honesto, templado, hermoso y de virtud; por esto se dice que atodo amor es honesto, y todo amador justo». Deciamos pues que del amor nacia la vergüenza, que nos retraia del mal, y el cuidado, que nos impelia para el bien; porque cuando dos se aman, guárdanse el uno al otro, míranse, desean aplacerse. Guardándose el uno al otro, huyen las cosas torpes como quien siempre tiene testigos de sus obras; deseando agradar el uno al otro, acometen las cosas arduas y magnificas con gran ardor, porque no vengan en desprecio al amado, y porque parezcan dignos de ser amados con igual amor. Esto hacia David cuando decia: Providebam Dominum in conspectu meo semper, quoniam à dextris est mihi, ne commovear; Traia yo siempre al Señor delante de mis

ojos como testigo de mis obras; y así, estando siempre á mi lado, no me dejará tropezar en los vicios. Y no sé si seria muy fuera del propósito lo que dice el Sabio: «Mejor es ser dos de compañía que uno solo,» porque tienen mucho provecho de su compañía v amistad. «Y hay del solo, que si cae no tiene quien le dé la mano,» Digo que habla bien á nuestro propósito: porque la fuerza del amor y el ver que cayó delante del amado, y que quizá le perderá el amor ó se le entibiará, le hace levantar de su caida. Dícele Dios á Abrahan: Ambula coram me, et esto perfectus; Abrahan, mirad que andais siempre delante de mí, esto es, haced cuenta que os miro yo siempre, y « seréis perfeto »; porque por esto los mártires acometieron hazañas espantosas, y cosas tan arduas, que á los que no aman les parecen imposibles. ¿Quién hizo á nuestro bravo y cortés español san Laurencio, en cuva vigilia y en cuva ciudad vo escribo agora estas palabras, dar aquella voz que sonó en el cielo y encantó á los ángeles, y salieron corriendo á esas ventanas del cielo á ver loque habia sido; voz que atronó el mundo y hizo bambalear los cimientos de la tierra con el peso de tan bravo jayan, voz que hizo temblar á todo el infierno y esconderse los demonios, de miedo que bajase á echarlos de sus casas; que, estando tendido en las parrillas, tostándose aquella generosa carne, teniendo abrasado el cuerpo, pero mucho mas el alma, venciendo el fuego divino al sentimiento del humano, vuelto al tirano, le dijo: «Ya de este lado estoy asado, vuélveme y come »? ¿Quién hizo á un san Pablo que, no solo sufriese las persecuciones y llevase con paciencia los trabajos, mas aun que se gloriase y hiciese gala dellos? Non solùm autem, sed et gloriamur in tribulationibus, dice él mismo. ¿Quién hace morir con alegría, siendo la muerte la cosa mas espantosa y horrenda de las de acá? De la que dijo Aristóteles: Omnium terribilium, terribilis est mors. Y con todo eso, se halla quien la tome de buena gana. Todo esto lo hace el amor, que todo se le parece fácil y suave, á trueque de complacer á quien

Vamos subiendo algo mas esta materia. El gran Padre del mundo, Dios, causa universal donde nacen todos los efetos, lo primero que hace es criar todas las cosas; lo segundo, las arrebata y tira para sí; lo tercero, perfeciónalas. Por esto llamamos á Dios aprincipio, medio y fin de todas las cosas». Principio en cuanto las produce y cria; medio en cuanto atrae á sí las cosas criadas; fin en cuanto perfeciona lo que á sí lleva. Tambien por esta razon á este Rey de todas las cosas le llamamos «bueno, hermoso y justo». Bueno cuando cria, hermoso cuando atrae, justo cuando á cada uno premia conforme á su merecido. De manera que la hermosura, cuyo oficio es atraer, se pone entre la bondad y la justicia, porque nace de la bondad y corre hasta la justicia. Por esto san Pablo, cuando habla de que Dios le habia de premiar, le llama juez justo, porque á la justicia toca dar á cada uno lo que se le

debe. «Darme ha la corona el justo juez ,» dice á Timoteo. Estos tres nombres de Dios, que son llamarse a principio, medio y fin », los experimentaron los dicípulos con el Redentor, porque como principio los crió; y así, dice san Juan: «En el principio era la palabra; » esto es, antes de todo tiempo, antes que las cosas tuviesen principio, ya entonces era el Verbo ó palabra divina, y aquella palabra principio no quiere decir el Padre, de suerte que diga, en el principio, que es el Padre, estaba el Hijo, porque seria repeticion viciosa de una misma cosa, pues añade luego: Et Verbum erat apud Deum; El Verbo estaba cerca de Dios. Y Dios se toma alli por el Padre, y así fuera repetir lo dicho. Crió pues las cosas como principio; y asi, añade san Juan : «Todas las cosas fueron hechas por él;» luego criólas él, que es lo mismo. Y él es principio, que así lo dijo cuando los fariseos le preguntaron: «¿Quién eres tú?» Respondió: «Soy el principio, que os hablo, » Y en el Apocalipsi en muchas partes se llama principio y fin. Fué medio tambien de atraerlos al Padre, y esto en muchas maneras, llamándolos, purificándolos con su dotrina, que así se les dijo en la cena: Jam vos mundi estis propter sermonem, quem locutus sum vobis; Ya vosotros estáis limpios por la dotrina que yo os he dado; y por eso se llama medianero. Y san Pablo: Mediator Dei, et hominum, homo Christus Jesus: El mediador de entre Dios y los hombres, el hombre Cristo Jesú. Y díjolo galanamente, porque el medio ha de participar de los extremos; los extremos son Dios y los hombres; pues sea el medio Dios y hombre Jesucristo, que Cristo encierra todo eso junto. Así tambien, como el medio nos lleva al fin, Cristo nos lleva al Padre: díjolo él mismo: Nemo venit ad Patrem, nisi per me: Nadie viene á mi Padre si no es por mí, que soy el medio. Por esto se llama puerta por do se ha de entrar a Dios: Ego sum ostium: per me, si quis introierit, salvabitur; Yo soy la puerta; el que entrare por mi (esto es, por mi fe, formada con caridad) salvarse ha; que es llegar al fin, que es Dios. Atrae tambien con la hermosura, y con ella los atrajo. Donde el bienaventurado san Jerónimo, respondiendo á la calumnia de los malditos Juliano apóstata y Porfirio, que decian que ó los apóstoles habian sido muy livianos en irse en pos de Cristo por solo llamarlos él, ó los evangelistas mentian en escribir que al primer llamamiento, dejándolo todo, le siguieron; responde el glorioso dotor que la virtud de la divinidad que habitaba en Cristo hacia fuerza en los corazones de los dicipulos. Y el resplandor y majestad de aquel rostro, mas hermoso que todos los hijos de los hombres, bastaba á atraer á los que le vian; porque si el ámbar atrae las pajas á sí, y el iman el hierro, ¿ qué mucho que el Hacedor de todas las cosas atrajese á sí á sus criaturas? Ego si exaltatus fuero à terra, omnia traham ad me insum, decia él mismo. Yo soy como el ámbar, que si le levantais en alto lleva las pajas tras si: «Si me levantáredes en una cruz, todo me lo llevaré en pos de mi.» Así que los atrajo con la hermosura; si no, miradlo en la circunferencia, que es el círculo, pusieron la her-

por el apóstol san Pedro en el monte, que con solas unas migajas de gloria y unos dijes de hermosura que vió en Jesucristo, no habia quien le hiciese bajar de allí. Como fin perfecionó á sus dicípulos, porque los unió á sí con particularísimo lazo de amor, y el fin es donde está la perfecion; de suerte que cuanto una cosa está mas allegada á su fin, tanto mas perfeta se hace. Y como Jesucristo es el fin por quien todas las cosas se criaron, y los dicípulos fueron los mas cercanos, síguese que fueron los mas perfetos. Por esto el glorioso san Pablo, cuando cuenta los diversos grados de la Iglesia que Dios puso para su provision y ornato, cuenta en primer lugar á los apóstoles como á suprema jerarquía. Hé aquí cómo Dios es principio, medio y fin; bueno, hermoso y justo.

S. LIII.

Es menester agora que veamos cómo de la divina hermosura nace el amor, que nos lleva á Dios. En el principio deste Tratado, y en la primera parte dél, pusimos aquel círculo divino de Hieroteo y de san Dionisio, adonde mostramos cómo el amor, en cuanto comienza v nace de Dios, se llama hermosura; en cuanto llegando al alma, la arrebata, se llama amor; y en cuanto la uñe con su Hacedor, se llama deleite. Dionisio, y antes que él Platon, compara al sol con Dios, y dice que se parecen mucho; y es porque, así como el sol alumbra los cuerpos y los calienta, así Dios con su ravo divino da á los ánimos el resplandor y luz de la verdad y el ardor y calor de la caridad; y así como el sol todo lo vivifica, todo lo actúa y le da ser, todo lo ilustra: da luz á los ojos para que vean, colores á los cuerpos para que sean vistos, claridad al aire, que es el medio, para que se forme el acto del ver; así Dios es acto de todas las cosas, y el que á todas ellas les da fuerza y vigor, y en cuanto á esto se dice bueno. Vivificalas, regálalas, trátalas con ternura y las levanta; y en cuanto á esto se dice hermoso. En cuanto aplica y alumbra la potencia para que conozca, se llama verdad: v así, conforme á los diversos efetos, le damos diferentes nombres. No querria que el curioso letor deste mi tratado se enfadase, pareciéndole que para hablar del amor de la Madalena no fuera menester tomar de tan léjos la corrida; porque, puesto que esta materia parece escabrosa, y que quisieran los que la leen que juntamente fuera descubriendo y aplicando todo lo que decimos á nuestro propósito, no se tardará mucho en llegar á ese punto. Y por no quebrar el hilo cada punto con las aplicaciones, lo dejo para por junto; y entonces se verá á qué propósito trajimos estas cosas del amor. En tanto volvamos á nuestra materia.

§. LIV.

Habemos dicho de Dios que es la suma bondad y que es hermosura. Es pues agora de saber que los filósofos antiguos pintaban un círculo, y en el centro ó punto del medio, que es indivisible, ponian la bondad, y